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“灯塔，黑夜里
这座城市最为神秘和
闪亮的印记，照亮了
从这里走进世界的方
向，也指引着世界前
往这里的通商之路。”
今年 5 月，青岛举办
APEC 贸易部长会议
期间，历史文献纪录
片《通商青岛》的开场
白引人注意。

APEC 领 导 人 非
正式会议在北京开幕
前夕，400 亿美元丝
路基金的设立，更是
激发世界对“一带一
路”机遇的畅想。

作为海上、内陆
双向辐射的重要枢纽
节点，山东省青岛市
更是铆足了劲。

千年前，青岛即
为古代海上丝绸之路
起航地之一。而今，她
有了新目标：打造“一
带一路”门户城市。“一
带一路”战略已是照亮
青岛前行的灯塔。

青岛市委书记李
群说：“我们要抓住青
岛优势，打造‘一带一
路’双向开放的桥头
堡，建设东亚海洋合
作平台，构筑‘一带一
路’经贸合作枢纽，贯
通‘青新欧’跨国货运
铁路直达通道，推动

‘丝绸之路经济带’向
东部延伸。”

青岛，与丝路有缘，缘已千年。
出青岛城区，往西北约50公里，是青
岛下辖的胶州市。“一带一路”战略
去年公布之后，青岛人更加关注胶
州，关注一个叫“板桥镇”的地方。

在胶州规划馆，一整面墙壁
投影，还原出板桥镇的历史风
貌，展现着千百年前帆影幢幢、
驼铃声声的繁荣景象。这里曾是
唐朝与朝鲜半岛、日本列岛进行
海上贸易的主要口岸。到宋代，
全国设市舶司 8 处，7 个在南方，
唯一一个在北方的，设在板桥镇。

“市舶司”，相当于现在的海关。

除东亚、南亚的海外物资在此中转
外，甚至今天阿拉伯地区的商人也
乘船北上，到板桥镇做生意，他们将
西方人钟情的香料、瓷器、丝绸沿着
东海上丝绸之路运往欧洲。

今日胶州，能否重拾往昔荣
光？

站在胶州西外环铁路桥上，能
看见两条铁轨从层层堆砌的集装
箱中延伸出来。顺着这条铁路，由
霍尔果斯口岸联通中亚、可以直达
1.1 万公里外的荷兰阿姆斯特丹
港。这是全国 18个特大型集装箱
中心站之一。呼之欲出的山东国际

物流港位于铁路以北，规划总面积
17.8平方公里。“很少有物流园的
交通像这里一样发达，紧靠青银、
沈海、胶州湾等高速，胶济、胶黄、
胶新、蓝烟铁路在这交会，另外 4F
级胶东国际空港也将于年底开工
建设。”山东国际物流港负责人说。
连接180多个国家和地区700多个
港口的世界第七大港青岛港，距此
仅50公里。

“海、陆、空、铁，这些资源
的整合，可以让胶州成为海陆衔
接的双向桥头堡。”对未来，胶州
市委书记张德平信心满满。

青岛，已瞄准丝路，紧盯机
遇。

今年出访安排，青岛市官方
有意多去丝路边上的国家。

“青岛地处‘一带一路’延伸
交会处，具有扩大开放的独特优
势。”5 月，李群带队的青岛代表
团，在会见捷克工贸副部长、波
兰信息与外国投资局长等时，都
将青岛正在加快建设“一带一
路”北方门户城市的声音传递。

第一时间，青岛收到回应。
捷克工业联合会副会长尤里切

克，听完了地理位置展示和介绍后，
对这个位于中国东部沿海、地处欧
亚大陆和太平洋的海陆交汇地带的
城市，产生了浓厚的兴趣。

向南，可通达中国经济最发
达的长江三角洲以及东南沿海发
达城市；向西，通过亚欧大陆
区，直达荷兰阿姆斯特丹港；向
东，出海与东北亚各国临近，直接
面向东亚及整个环太平洋地区
——青岛无论是海上还是陆上，
都具有深化国际国内合作、聚集
生产要素、吸引各方投资和带动

区域发展的良好区位条件。
而为了加快海陆双向衔接，

眼下，依托海陆空铁运输平台，
促成铁路港与海港合作，胶州雄
心勃勃构建的“青岛多式联运海
关监管中心”即将正式获批。

“将在具备报关、查验、直通监管
等基本监管功能的基础上，增加
过境、拆拼箱、简单加工、报税
仓储、跨境电商等功能，创建一
次申报、一次查验、一次放行的
新型海关监管模式。”多式联运综
合服务中心项目负责人介绍说。

青岛，与“丝路”边国家互
惠互利。

过去 10 年，青岛与中亚、中
东欧、西亚、南亚、东南亚、东
北亚、非洲等国家贸易额年均增
长11.8%，对沿线国家直接投资年
均增长77.7%。

“走出去”的海尔集团，2006
年在巴基斯坦与鲁巴集团共同创
建经济区，引领了中国在海外建
立的第一批工业园区的步伐。如
今，海尔集团已有国内、亚洲、澳大
利亚、欧洲、美洲五大研发中心，收

购了三洋电机在日本和东南亚的白
色家电业务，控股新西兰斐雪派克，
这使海尔成全球家电行业翘楚。

“一带一路”战略延伸出来的
广阔发展空间，让企业的合作由
传统贸易迈向了更多领域。

目前——
青岛颐杰鸿泰集团在约旦投

资开发油页岩矿及电厂；
青岛齐华投资公司在蒙古投

资开采铅锌矿；
川山国际在肯尼亚投资开采

硅土；

青岛鲁海丰、青岛华凯渔业
和中海海洋科技在毛里求斯、安
哥拉和马来西亚投资远洋捕捞等
15个重点项目；

在非洲马拉维，不少棉农和工
人都在为青岛的瑞昌棉业打工。采
用“公司+农户”模式，瑞昌把棉
花种植扩大到非洲5个国家，20万
农户受益。

“一带一路”正在创造和释放
新的“红利”。

而青岛，正在“丝路”新起
点扬帆起航。
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本报布里斯班11月14日电 （记者杜尚泽、鲍
捷） 国家主席习近平 14日抵达布里斯班，应澳大利
亚联邦政府总理阿博特邀请出席二十国集团领导人
第九次峰会，并应澳大利亚联邦总督科斯格罗夫和
总理阿博特邀请对澳大利亚进行国事访问。

当地时间晚9时50分许，习近平乘坐的专机抵达布
里斯班国际机场。习近平和夫人彭丽媛走下专机，科斯
格罗夫总督在舷梯旁迎候，澳大利亚总检察长布兰迪
斯、昆士兰州州长纽曼等高级官员也到机场迎接。

新华社北京11月14日电 国家主席习近平 14
日上午乘专机离开北京，应澳大利亚联邦政府总理
阿博特邀请赴澳大利亚布里斯班出席二十国集团领
导人第九次峰会。习近平还将应澳大利亚联邦总督
科斯格罗夫和总理阿博特、新西兰总督迈特帕里和
总理约翰·基、斐济共和国总统奈拉蒂考和总理姆拜
尼马拉马邀请，对上述三国进行国事访问，并在斐
济同太平洋建交岛国领导人举行会晤。

陪同习近平主席出访的有：习近平主席夫人彭
丽媛，中共中央政治局委员、中央政策研究室主任
王沪宁，中共中央政治局委员、国务院副总理汪
洋，中共中央政治局委员、中央书记处书记、中央
办公厅主任栗战书，国务委员杨洁篪，全国政协副
主席、中国人民银行行长周小川等。
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本报内比都11月14日电（记者
吴乐珺、李宁、王天乐） 国务院总理
李克强当地时间14日上午在内比都同
缅甸总统吴登盛举行会谈。双方就进一
步推进中缅关系，深化两国全面战略合
作深入交换意见，达成广泛共识。

李克强转达了习近平主席对吴登
盛总统的亲切问候。李克强表示，中
缅“胞波”情谊深厚，两国人民“共
饮一江水”。中方坚定支持缅甸继续
走符合本国国情的发展道路，实现长
期稳定与发展，愿同缅方一道，坚持
以中缅友好大局和两国人民根本利益
为重，彼此信赖，互助共赢，继往开
来，全面提升中缅战略合作水平，两
国永做好邻居、好朋友、好伙伴。

李克强指出，中方愿与缅方共同推

进孟中印缅经济走廊相关建设，促进缅
和地区互联互通和经济社会发展。

吴登盛表示，缅方支持并将积极参
与孟中印缅经济走廊、“一带一路”和亚
投行建设，开展大项目合作，密切人文
交流，推动两国关系取得新的发展。

又电 国务院总理李克强当地时
间 14 日在内比都会见缅甸联邦议会
议长兼人民院议长吴瑞曼，并到内比
都第十四中学同缅甸青少年交流。

据新华社北京11月14日电 国
务院总理李克强在出席第十七次中
国—东盟 （10+1） 领导人会议、第
十七次东盟与中日韩 （10+3） 领导
人会议和第九届东亚峰会，并圆满结
束对缅甸联邦共和国的正式访问后，
于14日晚乘专机回到北京。

据新华社北京11月14日电（记者胡
浩） 我国派出的 4 支医疗队伍 14 日晚将
从首都国际机场出发 （见左图，新华社
记者 张玉薇摄），前往非洲援助抗击埃
博拉疫情。

到 11 月中下旬，我国在非洲疫区的
医务人员将达到约400人。我国援建的利
比里亚诊疗中心建设已经初具规模，计
划于11月25日建成。

李克强同缅甸总统会谈
会见缅甸联邦议长 结束出访回到北京

近期，一些日本官员又犯了中
日关系的大忌，给刚有些许柳暗花
明之象的两国关系蒙上些阴影。

中日关系的大忌主要包括两方
面问题，第一是日本对待历史问题
的态度，第二是日方对领土争议的
立场。安倍政府上台后，不断试图
否认日本侵略历史，摆脱战后国际
秩序；在钓鱼岛问题上，矢口否认
存在争议。这两大问题已经严重干
扰中日关系正常发展。

通过努力，两国在缩小分歧方
面取得积极进展。11月 7日，中国国
务委员杨洁篪会见来访的日本国家
安全保障局长谷内正太郎，双方就
处理和改善中日关系达成了四点原
则共识。这四点共识中，提到了双方
要本着“正视历史”的精神克服影响
两国关系政治障碍，也指出双方在
钓鱼岛等问题上“存在不同主张”。

3 天后，国家主席习近平在人
民大会堂应约会见来华出席亚太经

合组织领导人非正式会议的日本首
相安倍晋三。一时间，对中日关系
破冰的期待油然而生。

然而，随之而来的不是日本
为促进两国关系发展的诚意，相
反，日本官员开始拿四点共识做
起了文章。

日方首先否认的是钓鱼岛争
议。安倍在参加日本电视台节目时
称，四点共识不代表日本在钓鱼岛
问题上态度有变，言外之意是，日
本依然不承认争议。日本外相岸田
文雄除了在记者会上两次强调日政
府并未在钓鱼岛问题上改变立场，
更玩起文字游戏，日本与中国是在
引发东海紧张局势的问题上“主张
不同”。岸田别有用心地列举中国
设立东海防空识别区、在东海进行
海底资源开发作为“引发紧张”的
问题，明显是要将双边关系恶化的
责任推给中方。

日本官方风声一出，日媒即推
波助澜，炒作中日围绕四点共识解
释出现了对立，甚至拿四点共识的
效力说三道四。

这不禁让人怀疑，日方并没有
把四点共识作为推动中日关系走向
改善的重要条件，而只是将其作为

实现首脑会见的“踏脚石”。
领导人不能“为了见面而见

面”。见面不会自然而然地成为两
国关系转好的开端，相反，没有任
何成效的领导人会晤反而会对两国
关系产生副作用。近几个月来，双
方通过外交渠道就克服中日关系政
治障碍进行了多轮磋商，付出了巨
大努力。日本需要想清楚，是否能
随意挥霍来之不易的成果以及承受
中日关系恶化的严重后果。

日 本 还 要 考 虑 耍 手 段 的 成
本。当前，日本已经不满足经济
大国的身份，正极力谋求成为政
治大国。政治大国不能仅靠实力
和盟友支持，更需要国际信誉和
影响力。此次中日之间达成四点
共识的是双方高级别官员。日方
的谷内正太郎更是安倍重要的智
囊。即使是岸田文雄在日参院外
交防卫委员会接受质询时，也承
认共识是两国经过磋商发表的内
容，应该受到两国尊重。随意否
认共识，将失信于国际社会。

日本需谨记：聪明反被聪明
误，因小失大不值得。

（作者为中国国际问题研究院
国际战略研究所副所长）

日本耍手段 必将付成本
■ 苏晓晖

据新华社大连11月14日电
（记者闫平、方日金） 大连自然
博物馆和中国科学院古脊椎动物
与古人类研究所组成的工作小
组，近期在大连复州湾骆驼山发
现一处古人类活动遗
址，其地质时代距今
50 万—30 万年，动物
群组合特征与北京周
口店动物群非常相
似，并发现了石器、骨
角器。据称，这很可能
是迄今为止东北地区一处最为古
老的文化遗存。

2013年12月，大连自然博物
馆接到鞍钢集团矿业公司复州湾
粘土矿退休职工郭成万报告，在复
州湾街道的骆驼山采石场上发现

了动物骨骼化石。今年8月，大连
自然博物馆与中国科学院古脊椎
动物与古人类研究所组成的“骆驼
山古生物化石抢救性清理项目组”
对骆驼山化石点进行了抢救性清

理工作。目前已清理出1000多件
重要标本，上万件碎骨标本。

据项目组初步研究，大连骆
驼山古动物群中有不少喜暖动
物，如巨河狸、纳玛象、巨颏虎
和李氏野猪等，动物群性质明显

不同于东北地区典型的适应寒冷
气候区的动物群。初步判断该遗
址的时代与北京猿人遗址第一地
点周口店组中、下部大致可以对
比，其地质时代为中更新世，即大

约为距今 50 万－30
万年。

中国科学院古脊
椎动物与古人类研究
所黄慰文介绍，此次
骆驼山化石点发现的
数十件人工石制品及

大量有人工砍砸痕迹的大型食草
动物的骨骼表明，该地点是一处
很重要的古人类活动遗址。化石
点还发现一些鹿角、羚羊角被用
来做工具，这类骨角器，也是北
京周口店直立人常用的工具。

大连发现古人类遗址
与北京周口店直立人同时代

图为习近平和夫人彭丽媛在机场受到澳大
利亚联邦总督科斯格罗夫和夫人的迎接。

新华社记者 李学仁摄

赴非洲援助抗击埃博拉

中国四支中国四支医医疗疗队伍启程队伍启程

杨 瑶 陈振凯

打打造造““一一带一路带一路””门户城市门户城市青青
岛岛

青岛奥林匹克帆船中心青岛奥林匹克帆船中心


